ROLANDO CORDERA

Licenciado en Economía por la Escuela Nacional de Economía de la unam, con estudios de posgrado en la London School of Economics, Inglaterra. Es catedrático universitario y ha sido periodista y legislador. Es autor de libros como Crónicas de la adversidad, Las decisiones del poder, en coautoría con Carlos Tello La disputa por la nación, coordinador y coautor de Desarrollo y crisis de la economía mexicana, La desigualdad en México, entre otros; en 2014 coordinó Globalización, crisis y más allá: por un México social. También es autor de innumerables artículos y ensayos y ha participado en diversos foros, seminarios y encuentros de intelectuales de México y el extranjero. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores desde 2002. Premio Universidad Nacional en el área de Ciencias Económicas-Administrativas (1998); Doctor Honoris Causa por la Universidad Autónoma Metropolitana (2011): Cátedra Raúl Prebisch de la cepal (2014). Coordinador del Programa Universitario de Estudios del Desarrollo y del grupo Nuevo Curso de Desarrollo. Miembro del Comité Editorial de la revista Economíaunam: de la Academia Mexicana de Economía Política, y es Profesor Emérito de la Facultad de Economía. Doctor Honoris Causa desde 2019 por Іа имам.

PABLO RUIZ NÁPOLES

Licenciado, maestro y doctor en Economía. Profesor de tiempo completo de la UNAM con Titular nivel C, Definitivo. Pertenece al Sistema Nacional de Investigadores sni y es miembro de la Academia Mexicana de Ciencias. Es tutor acreditado del Posgrado en Economía. Ha dirigido numerosas tesis de licenciatura, de maestría y de doctorado. Ha publicado, desde 1979, artículos de investigación y de divulgación en revistas nacionales y del extranjero. Tambien capítulos de libros, editados en México, y en el extranjero. Sus trabajos escritos comprenden temas de economía internacional, muchos de ellos sobre el TLCAN. También ha trabajado en temas de Análisis Estructural aplicado al Cambio Climático. Un tema adicional es el educación superior, ciencia y tecnología. Sus trabajos publicados tienen a la fecha 550 citas registradas en Google Scholar. Es miembro de las siguientes asociaciones académicas: The International Input-Output Association, Sigma Xi The Scientific Research Society, la Sociedad Hispano Americana de Análisis Input-Output y la Asociación Mexicana de Ciencias.

GUSTAVO GORDILLO DE ANDA

Es mexicano, fue dirigente del movimiento estudiantil de 1968

y activista en organizaciones campesinas. Fue Subsecretario en la Secretaría de Agricultura, y Subsecretario en la Secretaría de la Reforma Agraria en México entre 1988 a 1994. Al nivel internacional fue Director de Desarrollo Rural de la FAO en Roma y Representante Regional de la FAO para América Latina y el Caribe. En años reciente ha sido profesor en las universidades de Indiana en Bloomington, Wisconsin en Madison, la Facultad de Economía en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) en la Ciudad de México y en el CIEESTAM de la Universidad Agrícola Chapingo. Ha publicado varios libros, artículos y es fundador de La Jornada y colaborador de la Revista Nexos. Economía rural. Actualmente se desempeña como consultor independiente.

THIBAUT PLASSOT

Es Maestro en Economía del Desarrollo en la Universidad Bordeaux IV, también cuenta con una maestría en Desarrollo y Medio Ambiente en el Centro de Estudios e Investigaciones sobre el Desarrollo Internacional (CERDI). Participó en los proyectos pesmix y selina del Centro de Cooperación Internacional en Investigación Agronómica para el Desarrollo (CIRAD). En 2014, colaboró en una consultoría del Instituto Nacional de Ecología y Cambio Climático sobre el tema de adaptación y mitigación del

275

De los autores

cambio climático en sistemas de producción. Actualmente es profesor en la Universidad Iberiamericana.

Francisco Suárez Dávila

Es Licenciado en Derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y Maestro en Economía por el King's College de la Universidad de Cambridge. Cuenta con una amplia experiencia en el sector público. Ha sido Embajador de México en Canadá (2013-2015) y Representante de México ante la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos en París (1997-2000). Además se desempeñó como Diputado Federal durante la LVI Legislatura (1994-1997), donde presidió la Comisión de Hacienda y Crédito Público y en la LIX Legislatura (2003-2006). También fue Director General del Banco Obrero (1992-1994), Director General del Banco Mexicano Somex (1988-1991) y Director de Programación Financiera v Financiamiento Externo de Nacional Financiera. Ha representado a México ante el Fondo Monetario Internacional, así como presidir la Gerencia General de Asuntos Económicos y Comerciales del Banco de México y la Vicepresidencia del Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales. En el ámbito académico, ha sido profesor de la unam, del ITAM, El Colegio de México y la Universidad Iberoamericana.

Ma. Eugenia Romero Sotelo

Profesora de tiempo completo de la Facultad de Economía de la unam. Doctora en Historia en el Colegio de México. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), nivel II. Es especialista en Historia económica e Historia del pensamiento económico en México. Entre sus publicaciones se encuentran como autora y coordinadora: La política monetaria durante el Porfiriato: la Comisión Binacional e Internacional -1903-, Algunos debates sobre política económica en México. Siglos xix y xx. (2008); Temas a debate: moneda y banca en México, 1884-1954. (2006), coordinado con Leonor Ludlow: de Historia del pensamiento económico en México, Problemas y tendencias 1821-2000. (2005). Como coautora: La Colonia, (2004) con Mónica Blanco; Las contingencias de una larga recuperación, La economía mexicana. 1821-1867 (2004) con Luis Jáuregui; y como autora de Minería y guerra (1997). Ha publicado artículos en revistas especializadas nacionales e internacionales.

Paulo Humberto Leal Villegas

Profesor Asociado "C" tiempo completo definitivo en la Facultad de Economía UNAM,19 años de antigüedad docente, miembro del SNI Nivel "C". Autor de más de 15 artículos en revistas especializadas, autor de 1 libro y 2 en dictamen, autor de más de 10 capítulos de libro, ha dirigido 7 tesis de licenciatura. Ha sido director de dos Proyectos PAPIME-DGAPA.

ALEJANDRO ULISES DABAT LATRUBESSE

Investigador titular "C" en el Instituto de Investigaciones Económicas, UNAM, PRIDE D, antigüedad docente de más de 40 años, miembro del SNI Nivel III. Tutor del Posgrado de Economía, Premio Universidad Nacional 2015, Fundador del PROGLOCODE, Autor de más de 20 libros, ha escrito más de 50 artículos en revistas especializadas a nivel nacional e internacional, autor de más de 20 capítulos de libro. Ha sido director de más de 20 tesis a nivel licenciatura y posgrado.

Carlos A. Rozo Bernal

Profesor-Investigador Titular
Nivel C, Universidad Autónoma
Metropolitana, Unidad Xochimilco, Departamento de producción Económica. Miembro del
Sistema Nacional de Investigadores, nivel III. Es licenciado en
Economía en la Universidad de
Colorado, EU, con Maestría en
Economía en la Universidad de
Colorado, EU. Maestría en Estudios Europeos en la Universidad
de Cambridge, Reino Unido

276

De los autores

y Doctorado en Ciencias Económicas en la UAM. También tiene una especialización en Macroeonomic Management and Economic Policy en la Universidad de Harvard. Imparte las asignaturas de La dinámica de la economía mundial y la economía mundial y el desarrollo de América Latina.

JONATAN BADILLO REGUERA

Es candidato a doctor en Estudios Latinoamericanos por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Máster en Relaciones Internacionales y licenciado en Economía por la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco (UAM-X). Su objeto de estudio es América Latina y sus líneas de investigación son: procesos de regionalismo e integración económica, teorías del desarrollo económico y cadenas globales de valor (cgv). Áreas de trabajo: Economía Abierta: Historia Económica, Desarrollo e Integración Regional.

NOEMI LEVY ORLIK

Licenciatura en Ciencias Sociales con especialidad en Economía en Middlesex Polythecnic, Londres, y maestría y doctorado en Economía en la Facultad de Economía de la UNAM. Forma parte del Sistema Nacional de Investigadores (sni) con nivel dos y en 2002 recibió el premio

al Mérito Universitario Antonio Caso. En la actualidad es profesora titular de tiempo completo e imparte cátedra en la licenciatura y en el posgrado de la Facultad de Economía. Es corresponsable de los proyectos "Financiamiento del desarrollo con mercados de dinero y capital globalizados" y "Cambios institucionales en el sistema financiero internacional y sus repercusiones en el orden monetario mundial y en las políticas monetarias de los países en desarrollo". Ha escrito múltiples artículos para publicaciones nacionales y extranjeras y es autora de varios libros.

JORGE ALONSO BUSTAMANTE TORRES

Es Profesor Asociado "C", de Tiempo Completo, adscrito a la División de Estudios de Posgrado de la Facultad de Economía. Es Licenciado en Economía por la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) y Licenciado en Derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM): Maestro v Doctor en Economía por la UNAM. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores Nivel 1. Ha participado en cinco proyectos PAPIIT, dos como investigador corresponsable y tres como integrante de los equipos de investigación, así como en un proyecto PAPIME también como integrante del equipo de investigación. Es coordinador del libro "Financialisation in Latin America: Challenges of the Export-Led Growht
Model" publicado por Routledge
y coautor del libro "Introducción
al Derecho Económico", publicado por Porrúa; además de
ser autor de varios artículos y
capítulos en libro. Sus líneas
de investigación son: efectos
de la financiarización sobre
las empresas, estrategias de
ganancia y estructura financiera
de las empresas, modelos de
desarrollo y política industrial.

Rosío Vargas

Doctora en Ingeniería Energética por la unam. Maestra en Economía y Política Internacional del CIDE. Licenciada en Economía. Investigadora de tiempo completo en el Centro de Investigaciones de América del Norte de la UNAM. Profesora en el Posgrado de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM. Entre algunos de sus libros publicados: El papel de México en la integración y la seguridad energética de Norteamérica, México, CISAN/UNAM, 2014. Vargas, Rosío y Miguel Morales Udaeta. La renta petrolera v la construcción de regímenes no propietales: el caso de Pemex, México, CISAN/UNAM, 2011. Vargas, Rosío y Alfonso Hickman Sandoval, "La integración energética en América del Norte y la Reforma Energética Mexicana", Cuadernos de América del Norte, Núm. 14, CISAN/UNAM, 2009. Es becaria posdoctoral en el Programa Universitario de Estudios del Desarrollo (PUED) de la UNAM.

RAFAEL GARCÍA MORENO

Es profesor de Asignatura B en la Facultad de Economía de la UNAM. Licenciado, Maestro y Doctor en Economía por la UNAM. Desde 1999 imparte asignaturas de Economía Internacional. Ha concluido la dirección de seis tesis de licenciatura y ha participado como Jurado en más de treinta exámenes profesionales. Es evaluador de tesis de licenciatura y trabajos de investigación que participan en el Premio Citibanamex de Economía. Sus publicaciones más recientes son el artículo "El proceso de recuperación del sector automotriz de EUA y la importancia estratégica de la regla de origen prevista en el TLCAN"; publicado en el número 15 (septiembre-octubre de 2018) de la revista especializada en comercio exterior Trade Law & Customs Magazine y el libro La práctica desleal del dumping, publicado por la Facultad de Derecho de la UNAM y la editorial Tirant lo Blanch.

SEYKA VERONICA SANDOVAL CABRERA

Doctora y Maestra en Economía por la unam. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores. Realizó una Estancia Posdoctoral (2014-2016) en el Instituto de Investigaciones Económicas. Es profesora de tiempo completo de la Facultad de Economía de la unam. Ha sido catedrática invitada en el programa de doctorado "Desarrollo Sustentable y

277

De los autores

Globalización" de la Universidad Autónoma de Baja California Sur, del programa de maestría en "Derechos Humanos" de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, y del Posgrado en Alta Dirección de la Facultad de Contaduría y Administración de la UNAM. Es autora del libro La cadena global de hortaliza: la estrategia de ascenso de los productores sinaloenses (iiec-unam, 2013), y en prensa, "Gobernanza y Acumulación: notas para el desarrollo" en Hernández, M. (coord.) (2017) Matriz socio-institucional y gobierno corporativo en países tardíos. FCA-UNAM. "La cadena global de valor: consideraciones desde el ciclo del capital" en Problemas del Desarrollo, 182 (46), julioseptiembre 2001.

MANUEL ONTIVEROS JIMÉNEZ

Licenciado en Economía por la UAM-Azcapotzalco con maestría en Economía por el ITAM y por la Universidad de Houston, donde también obtuvo el Doctorado. Ha sido profesor-investigador titular de tiempo completo; Departamento de Estudios Institucionales, UAM Cuajimalpa; y también ha sido profesor en la Facultad de Economía de la UNAM, Universidad Anáhuac y la Universidad de Houston. Ha publicado artículos en revistas especializadas, dictado ponencias en diversos

foros y cuenta con varios reconocimientos por el desempeño de su labor profesional.

ARTURO VALENCIA ISLAS

Es Investigador Asociado en el Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM. Estudio la licenciatura en economía y la Maestría en Gobierno y Asuntos Públicos en la UNAM, así como la Maestría y el Doctorado en Historia en El Colegio de México. Obtuvo el Premio Salvador Azuela 2016 a la investigación histórica sobre la revolución mexicana y es miembro del Sistema Nacional de Investigadores Nivel I. Su principal línea de investigación es la historia económica de México en el siglo xx, en particular, la historia de los ferrocarriles después de la revolución mexicana. Ha impartido cursos en la UAEH, la UNAM, el Tec. de Monterrey y El Colegio de México. Entre sus últimas publicaciones destacan: El descarrilamiento de un sueño. Historia de Ferrocarriles Nacionales de México, 1919-1949, Secretaría de Cultura-El Colegio de México, México, 2017; así como "Miguel Mancera", en Leonor Ludlow y Ma. Eugenia Romero Sotelo, El Banco de México a través de sus constructores, 1917-2017, Facultad de Economía-Instituto de Investigaciones Históricas, UNAM, México, 2019.

FEDERICO NOVELO URDANIVIA

Profesor de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM, México), es economista y doctor en ciencias de política internacional. Ha publicado 11, obtuvo en dos ocasiones, el Premio a la docencia, de entre los profesores de la División de Ciencias Sociales de la UAM Xochimilco. Ha publicado numerosos artículos de investigación, capítulos de libros y reseñas bibliográficas en México, Argentina, Brasil, Canadá, Cuba, España, Estados Unidos y Japón. Miembro del Comité Editorial de las revistas Problemas del Desarrollo del Instituto de Investigaciones Económicas y Economía Informa, de la Facultad de Economía de la UNAM. del Conseio Consultivo del Observatorio Económico de México (UAM Azcapotzalco) y del Comité Editorial de la Universidad Autónoma Metropolitana; miembro de número de la Academia Mexicana de Economía Política y de la Comisión Dictaminadora de la Facultad de Economía de la UNAM; dictaminador del Programa de Mejoramiento del Profesorado (PROMEP, SEP). Es miembro del Comité Editorial de ECONOMÍAUNAM y miembro del Sistema Nacional de Investigadores (SNI).